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ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

Бабушку  
не заменит  
никто 
Ширвани АЙГУНОВ 

Думаю, все смотрели прямую линию с Владимиром Путиным. 
Если даже пропустили, то какие-то яркие цитаты наверняка по-
падались вам в новостях либо соцсетях. Ну а одним из самых 
запоминающихся моментов был, конечно, разговор Президен-

та со своим двойником, сгенерированным нейросетью. Вот до чего ис-
кусственный интеллект (ИИ) дошел!

Собственно, вопрос касался 
именно развития этой технологии, 
с помощью которой машина реша-
ет задачи по заданным алгоритмам. 
Чего, надо признать, многие очень 
опасаются. 

Арина из Волгоградской области 
спросила у главы государства: 

– Здравствуйте, Владимир Влади-
мирович. Меня зовут Арина, мне 8 
лет. На уроке нам рассказали, что в 
будущем человека может заменить 
робот. А вдруг он может заменить 
меня, маму, папу, бабушек и деду-
шек? Как вы думаете, стоит ли боять-
ся роботов?

Потом уже был видеовопрос от 
цифрового двойника:

– Владимир Владимирович, 
здравствуйте. Я студент, учусь в 
Санкт-Петербургском государствен-
ном университете. Хочу спросить, 
правда ли, что у вас много двойни-
ков? И еще: как вы относитесь к тем 
опасностям, которые несут в нашу 
жизнь искусственный интеллект и 
нейросети? Спасибо.

Президент, отвечая на него, ска-
зал, что это первый его двойник и 
добавил: 

– Вот я смотрю, вы можете быть 
на меня похожи и говорите моим 
голосом. Но я подумал и решил, что 
похожим на себя и говорить моим 
голосом должен только один чело-
век. И этим человеком буду я. 

Арину же он заверил: бабушку 
заменить невозможно. 

Как, впрочем, и предотвратить 
развитие ИИ, сверхинтеллекта, «ко-
торый начинает чувствовать, раз-
личает запахи, у него появляются 
когнитивные возможности, кото-
рый сам себя развивает, тоже невоз-
можно». А значит, нужно возглавить, 
считает Путин.

– Во всяком случае необходи-
мо сделать всё для того, чтобы мы 
могли быть одними из лидеров в 
этом направлении, – подчеркнул 
российский лидер. – Однако чем 
это закончится, никто не знает. Та-
ковы реалии. Можно сейчас гово-
рить о возможных ограничениях, о 
самоограничениях, можно и нужно 
говорить о том, что надо как-то до-
говариваться лидерам стран, чтобы 
не создать условий, способных при-
вести к каким-то опасностям для че-
ловечества. Вот в свое время, когда 
ядерная энергия превратилась в 
ядерную бомбу и поняли, что угроза 
для тех, кто владеет этим оружием, 
нарастает, тогда начали договари-
ваться. Так же будет, наверное, и с 
искусственным интеллектом.

Да, лучше всего для нас, землян, 
чтобы любое оружие оставалось 
элементом декора и нам не прихо-
дилось его применять. И в случае с 
тем же ядерным оружием существу-
ет, как известно, теория агрессии, 
согласно которой, если, к примеру, 
число членов Ядерного клуба замет-
но увеличится и им будут обладать 
более четырех стран, то процесс 
может стать неконтролируемым. 
Но мы знаем, что у нас есть ядерное 
оружие и у других государств оно 
тоже есть. И мы друг друга уважаем. 
В этом уважении кроется опреде-
ленный смысл использования атома 
в мирных целях. 

Кроме того, заключен ведь до-
говор о его нераспространении. И 
таким образом сохраняется некий 
баланс во всем мире.

Хотя, надо признать, сегодня 
в свете происходящих на Украи-
не событий тревожными выглядят 
довольно громкие и весьма не-
осторожные заявления западных 
политиков об угрозе ядерной во-
йны. Хотя потенциальный военный 
конфликт между странами, владею-
щими ядерным оружием, означает 

по сути немедленное вымирание 
человечества и всего живого, конец 
цивилизации. Отдают ли себе в этом 
отчет словоохотливые американ-
ские чиновники, педалируя столь 
опасную тему? Хочется верить, что 
это обычные политические игры и 
подобные заявления носят поверх-
ностный характер, они ни на что не 
влияют. 

Но вернемся к искусственному 
интеллекту. «Дагестанская правда» 
периодически публикует обшир-
ные аналитические материалы на 
эту тему с привлечением экспертов 
в данной области. Так, ранее мы 
писали, что большой друг нашей 
редакции академик Шамиль Алиев 
является сторонником применения 
ИИ в военных целях, в том числе в 
области торпедирования. Насколь-
ко мы приблизились к этому? Одно 
дело, когда технологии побеждают 
лучшую в мире программу по игре в 
шахматы, а тут задача заменить че-
ловека хотя бы частично в конкрет-
ной специальности…

– Проблема искусственного ин-
теллекта сложная, – отмечал в этой 
связи Шамиль Гимбатович. – Это 
глобальная проблема, которая, на 
мой взгляд, переведет человече-
ство из подкласса в первый класс. 
Почему? Потому что мы эксплуати-
руем все части тела, но голову часто 
пропускаем. Голова существует как 
некий элемент хитрости. Использо-
вание всех тех благ, которые у нас 
есть максимально полно, – это как 
раз задача науки, образования. Вни-
мание в первую очередь следует 
уделить тем, кто находится в мамах, 
потом – в садике. С одной стороны, 
у искусственного интеллекта очень 
мирное, гуманитарно-просвети-
тельское ядро, способное спасти 
человечество. Однако существует 
и вариант, при котором человече-
ство может сойти с рельсов. Один 
из главных элементов любых откры-
тий – это то, как мы их воспринима-
ем. А тут всё зависит от механизма 
восприятия. Если удается поменять 
этот механизм, внешний мир может 
показаться совсем иным. Словом, 
конечный результат зависит от того, 
бесконтрольный процесс или кон-
тролируемый.

О работе ИИ и его впечатляющем 
потенциале мы говорили и с по-
четным работником высшего про-
фессионального образования РФ, 
заслуженным деятелем науки РД, 
профессором, доктором экономи-
ческих наук Муртазали Муртазали-
евым. 

Наша повседневная жизнь полна 
случаев применения технологий ис-
кусственного интеллекта, отмечал 
собеседник, и для наглядности при-
водил несколько примеров, так или 
иначе знакомых каждому. Вспом-
нить хотя бы виртуальных личных 
помощников, как-то Siri, Cortana. На 
всемирно известных платформах 
типа iOS, Android и Windows также 
имеются интеллектуальные цифро-
вые помощники. Они помогают най-
ти любую информацию, которую мы 
у них просим, используя естествен-
ный человеческий язык. ИИ в таких 
приложениях собирает данные по 
поводу заданных вопросов, потом 
использует их, чтобы лучше пони-
мать нашу речь и выводить соответ-
ствующие результаты. Естественно, 
с учетом наших предпочтений.

При этом Муртазалиев предосте-
регал: никто пока не может сказать, 
будет ли в дальнейшем от носи-
телей искусственного интеллекта 
исходить опасность для человече-
ства. Именно поэтому необходимо 
произвести множество расчётов и 
полностью убедиться, что ИИ даст 
пользу. И только пользу. 

ОБЩЕСТВЕННАЯ ПАЛАТАНет лекарства, нет надежды 
Аскар МАГАМЕДОВ

Часть жителей юга России, страдающих кожными и пульмоно-
логическими заболеваниями, испытывают проблемы с полу-
чением льготных лекарств. На этом акцентировали внимание 
участники круглого стола, прошедшего в Общественной палате 

РФ. На повестке были вопросы оказания медицинской помощи паци-
ентам с иммуноассоциированными болезнями в Северо-Кавказском 
федеральном округе.

Как правило, это происходит из-
за проблем с тарифами, неотлажен-
ной маршрутизации и сложностей 
с закупкой препаратов. В связи с 
этим на региональном уровне не-
обходимо совершенствовать систе-
му оказания помощи пациентам с 
бронхиальной астмой, атопическим 
дерматитом и другими недугами, 
подчеркивали общественники и 
врачи.

Было отмечено, что обеспечение 
пациентов льготными лекарствами 
происходит как за счет федерально-
го, так и регионального бюджетов. 
По словам экспертов, в субъектах 
СКФО лекарства для льготного обе-
спечения практически не закупают-
ся за счет местных бюджетов. 

Руководитель Российской ассо-
циации аллергологов и клинических 
иммунологов, заместитель директо-
ра по клинической работе ГНЦ «Ин-
ститут иммунологии» ФМБА Наталья 
Ильина напомнила, что в стране в 
настоящем доступно пять лекар-
ственных препаратов для помощи 
пациентам с бронхиальной астмой, 
полипозным риносинуситом, атопи-
ческим дерматитом и крапивницей. 
При этом все они входят в перечень 
жизненно необходимых и включены 
в клинические рекомендации.

– У многих пациентов возника-

ет отсрочка введения лекарства от 
трех до шести месяцев. Причины 
разные: нет медикаментов, не за-
купили. Такая же ситуация у лиц с 
атопическим дерматитом. Основ-
ные проблемы лекарственного обе-
спечения больных с бронхиальной 
астмой и другими заболеваниями 
заключаются в том, что на данный 
момент установлены низкие тари-
фы и объемы помощи. Пациентам 
с атопическим дерматитом закрыт 
доступ к региональной льготе. Се-
годня мы также видим, что людям 
отказывают в предоставлении пре-
паратов, как только достигается эф-
фект от них. И это основная ошибка: 
когда прерываешь лечение, симпто-
мы возвращаются. Лечение должно 
быть длительным и комплексным, – 
подчеркнула эксперт.

Руководитель МБОО «Кожные и 
аллергические болезни» Олеся Ми-
шина обратила внимание на то, что 
пациентам с бронхиальной астмой 
доступны все льготные лекарства и 
без получения статуса инвалидности.

– Однако на деле бывает так, что 
эта категория граждан не включена 
в планы закупок следующего года. 
Кроме этого, известны случаи, когда 
у пациентов с тяжелой бронхиаль-
ной астмой есть инвалидность, соот-
ветствующие показания, но медика-

менты удается получить лишь после 
обращения в прокуратуру, – сказала 
О. Мишина.

Главный внештатный специалист-
пульмонолог СКФО, заведующий ка-
федрой госпитальной терапии Даге-
станского медуниверситета Кубатай 
Масуев в свою очередь сообщил, что 
наибольший охват лечением людей, 
страдающих тяжелой бронхиальной 
астмой, наблюдается в Чечне, Север-
ной Осетии и Дагестане.

***
Важным вопросом в организа-

ции медицинской помощи является 
выстроенная маршрутизация паци-
ентов. Заместитель председателя 
комиссии Общественной палаты 
России по здравоохранению Вален-
тина Цывова обращает внимание на 

то, что в регионах СКФО не обнов-
лены приказы о маршрутизации по 
дерматологии и ревматологии.

– Приказы эти очень важны, по-
тому что в них прописывается весь 
путь, распределение помощи тя-
желым пациентам с иммуноассоци-
ированными заболеваниями. Мы 
надеемся, что приказы будут подго-
товлены. Сегодня актуальный при-
каз по маршрутизации есть только 
в Республике Дагестан, – сообщила 
В. Цывова.

Заведующая ревматологическим 
отделением Городской клиниче-
ской больницы Махачкалы Алида 
Карибова рассказала об основных 
проблемах взаимодействия ревма-
тологической и дерматологической 
служб.

– Первая проблема – это от-

сутствие врачей-специалистов на 
периферии ревматологов. Вторая 
– отсутствие базисной терапии у 
пациентов с псориазом, первично 
приходящих к нам на консультацию. 
Отмечу, что последним должна быть 
своевременно оказана консульта-
тивная помощь врача-ревматолога 
для выявления и установления диа-
гноза «псориатический артрит». По-
сле этого пациент направляется на 
стационарное лечение, – подытожи-
ла она.

А главный внештатный специ-
алист-дерматовенеролог СКФО Ми-
хаил Земцов отметил, что необхо-
димо создавать регистры больных, 
чтобы грамотно и всеобъемлюще 
проводить терапию.

– Во всех республиках СКФО и 
Ставропольском крае мы подошли 
к созданию регистра. Сейчас все 
люди, страдающие в округе псориа-
зом, в нем учтены. Мы отслеживаем 
этих больных и находимся в контак-
те с ними, – проинформировал спе-
циалист.

Эксперты подчеркивают, что им-
мунноассоциированные заболева-
ния – одна из ключевых проблем XXI 
века в практике дерматологов, рев-
матологов, аллергологов и пульмо-
нологов. Участники круглого стола 
выработали коллегиальную позицию 
по возможностям решения суще-
ствующих проблем в области своев-
ременного обеспечения пациентов 
жизненно необходимой лекарствен-
ной терапией, выстроенной марш-
рутизацией для лиц с хроническими 
кожными, аллергическими и пуль-
монологическими недугами, а также 
выработали рекомендации по вне-
дрению необходимых изменений.
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Возвращение бренда

Багаудин ДЖАМБУЛАЕВ

Товарищ Ипполит, оказавшийся по иронии судьбы и благодаря 
творчеству Эльдара Рязанова в крайне неловкой ситуации, не 
очень-то жаловал заливную рыбу, хотя и уплетал ее за обе щеки. 
Оно и понятно, в незавидном положении Ипполиту Георгиевичу 

вряд ли пришлись по вкусу любые деликатесы. Хотя… Возможно, да-
гестанская килька «подсластила» бы его печальную новогоднюю исто-
рию. Но это не точно. 

Как бы то ни было, почитателей 
одного из дагестанских брендов 
вскоре станет гораздо больше, чем 
еще несколькими годами ранее. По 
оценкам научных организаций, при-
родно-ресурсный потенциал респу-
блики позволяет ежегодно обеспе-
чить добычу более 100 тысяч тонн 
водных биологических ресурсов 
(ВБР) и производство продукции ак-
вакультуры до 40 тысяч тонн товар-
ной рыбы. 

Судя по недавней информации 
Комитета по рыбному хозяйству РД, 
суммарный объем вылова ВБР и вы-
ращивания продукции аквакульту-
ры в 2022 году составил порядка 47,8 
тысячи тонн (в т. ч. порядка 42 тыся-
чи тонн – вылов, из них 33,7 тысячи 
тонн каспийской кильки и продук-
ция аквакультуры – 5,8 тысячи тонн).

Можно констатировать, что на 
сегодняшний день в экономиче-
ский оборот вовлечено менее 50 

% имеющихся ресурсов. При этом, 
учитывая, что основу современной 
промысловой базы составляет ка-
спийская килька, практически не-
освоенным остается направление 
переработки ВБР и производства 
рыбных консервов. В настоящее 
время вся выловленная в республи-
ке килька вывозится на переработку 
в другие регионы страны.

В целом в последние годы в ре-
спублике наблюдается планомер-
ное наращивание объемов вылова 
водных биологических ресурсов. 
Если сравнивать нынешние пока-
затели с результатами 2015 года, то 
наблюдается девятикратное увели-
чение вылова. 

Динамика наращивания объемов 
вылова достигается в первую оче-
редь за счет освоения промысловых 
запасов каспийской кильки, которая 
в советские времена была одним из 
брендов республики. Тогда в Даге-

стане ежегодно ловили в пределах 
40–50 тысяч тонн этой рыбы. В «де-
вяностые» и «нулевые» годы про-
мышленная добыча кильки заметно 
сократилась, в том числе из-за исто-
щения запасов, вызванного рядом 
причин.

Сегодня, по мнению специ-
алистов, популяция кильки в море 
восстановилась. Это стимулирует 
строить смелые планы, в части про-
мысла республика в недалекой пер-
спективе намерена выйти на совет-
ские объемы. Итоги 9 месяцев 2023 
года свидетельствуют о том, что 
килька снова становится основным 
объектом промысла на Каспии.

А еще промысловую базу даге-
станского рыболовства наряду с 
килькой составляют также сельдь, 
сазан, судак, вобла, лещ, шемая, ку-
тум. Аквакультура преимуществен-
но специализируются на выращи-
вании толстолобика, карпа, белого 
амура, также растет интерес к вы-

ращиванию форели и осетровых 
видов рыб. 

Вопросы развития отрасли на днях 
обсуждались в Комитете по рыбному 
хозяйству РД на совещании под ру-
ководством председателя Комитета 
Хадижат Шамхаловой. В обсуждении 
приняли участие представители Се-
веро-Кавказского территориально-
го управления Росрыболовства, АО 
«Махачкалинский морской торговый 
порт», научных организаций, ООО 
«Порт-Петровск», а также рыбодобы-
вающих организаций.

Отмечено, что важными шагами в 
развитии промышленного рыболов-
ства на Каспии стало привлечение 
рыбопромыслового флота и про-
мысловых предприятий из других 
регионов. Уделяется внимание еще 
развитию портовой инфраструк-
туры. Так, проходит модернизация 
рыбного порта в Махачкале в рам-
ках инвестиционного проекта ООО 
«Порт-Петровск».

Предприятием инвестированы 
сотни миллионов рублей в ремонт, 
строительство и техническое пере-
оснащение инфраструктуры, в том 
числе возведен морозильно-холо-
дильный комплекс. Порт позволяет 
обеспечить приемку и первичную 
переработку выловленной рыбы, а 
также оказывает комплекс услуг по 
обслуживанию судов рыбопромыс-
лового флота.

В ходе беседы участники рассмо-
трели множество частных вопросов, 
касающихся развития рыбопромыс-
ловой отрасли республики. Отмече-
ны имеющиеся проблемы приемки, 
выгрузки, охлаждения и заморозки 
выловленной кильки, которая со-
ставляет основу современной про-
мысловой базы региона. Заявлено, 
что это вызывает беспокойство и 
диктует необходимость выработки 
совместных путей решения про-
блемных вопросов.

В этой части специалисты плани-
руют подготовить рекомендации, на-
правленные на увеличение объемов 
промысла каспийской кильки, раз-
витие ее переработки, наращивание 
мощностей портовой инфраструкту-
ры и подготовку профессиональных 
кадров для отрасли рыболовства.

Одним из эффективных меха-
низмов стимулирования развития 
отрасли является предоставление 
мер государственной поддержки. 
В целях реализации комплекса ме-
роприятий, в том числе оказания 
государственной поддержки, про-
фильным комитетом разработана и 
утверждена постановлением Прави-
тельства РД от 17 апреля 2023 года 
№ 135 государственная программа 
«Развитие рыбохозяйственного 
комплекса Республики Дагестан».

На 2023 год для оказания госу-
дарственной поддержки в респу-
бликанском бюджете РД предус-
мотрено 52,560 млн руб. По итогам 
рассмотрения поступившего 41 за-
явления поддержка оказана 29 за-
явителям.

Основной объем государствен-
ной поддержки направлен на воз-
мещение затрат на проведение 
рыбоводно-мелиоративных работ, 
субсидирование 1 килограмма вы-
ловленной рыбы, приобретение 
технологического оборудования 
для выращивания ВБР и переработ-
ки выловленной рыбы, приобрете-
ние специализированных кормов и 
рыбопосадочного материала.

Главной целью оказания мер 
государственной поддержки явля-
ется снижение издержек хозяйств 
на проведение наиболее затрат-
ных видов работ, стимулирование 
наращивания объемов производ-
ства, модернизация и обновление 
матери ально-технической базы. 

Динамика наращивания объемов вылова достигается в 
первую очередь за счет освоения промысловых запасов 
каспийской кильки, которая в советские времена была 
одним из брендов республики
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Как уже сообщала «Дагестанская 
правда», под руководством 
Председателя Правительства 
РД Абдулмуслима Абдулмусли-

мова прошло заседание Оперативного 
штаба. 

Как сообщает портал https://www.e-
dag.ru/, обсуждались вопросы рефор-
мирования государственных и муници-
пальных унитарных предприятий, меры 
по обеспечению жильем детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения родите-
лей, помощи гражданам, прибывшим из 
Палестины.

Открывая заседание, премьер-ми-
нистр обозначил, что реагирование на 
обращения граждан, в том числе опубли-
кованные в социальных сетях, является 
одной из важнейших задач органов го-
сударственной власти и местного само-
управления.

«Мы видим множество обращений 
граждан в различных социальных сетях, 
в которых жители нашей республики все 
чаще жалуются на проблемы с электро-
снабжением, отсутствием тепла и воды в 
домах, необустроенностью территорий 
в городах и селах и так далее…Обращаю 
внимание чиновников всех уровней на 
необходимость проведения мониторинга 
таких обращений, а также необходимость 
оперативного реагирования на них. Ва-
жен итоговый результат, точнее удовлет-
воренность гражданина полученным от-
ветом», – подчеркнул Абдулмуслимов.

Руководитель Минэнерго РД Марат 
Шихалиев рассказал, что продолжает дей-
ствовать режим повышенной готовности к 
оперативному реагированию на отключе-
ния электроснабжения. Режим был введен 
23 декабря из-за усиления ветра и до на-
стоящего времени не отменен. Для работы 
в республике было подготовлено 170 бри-
гад , 670 специалистов и 294 ед. техники. 
Работа энергетиков была усилена.

В этот день в Махачкале были обе-
сточены жители поселков Редукторный, 
Семендер, Махачкала-1, ДОСААФ, 5-й 
поселок, Турали, Пальмира, Ленинкент, а 
также район Черных Камней и Караман. 
Отключения были зафиксированы также 
ещё в двух городах и 16 районах. Без элек-
троснабжения оставались в целом более 
105 тыс. человек, к вечеру все аварий-
ные работы были завершены, за исклю-
чением Магарамкентского и Кайтагского 
районов, где в связи с новыми порывами 
ветра в ночное время суток было приня-
то решение перенести аварийно-восста-
новительные работы на следующее утро.

Более 3300 обращений дагестанцев 
было зафиксировано в социальных се-
тях за минувшую неделю. Об этом в ходе 
Оперштаба сообщил заместитель Руко-
водителя Администрации Главы и Прави-
тельства РД – начальник Управления ин-
формационной политики и пресс-службы 
Главы РД Рашид Акавов.

«Это на 26 % больше, чем за преды-
дущий период. Статистика обращений 
показывает, что ситуация в секторе энер-
гетики не изменилась. Практически в два 
раза выросло количество обращений в 
Минтранс РД, что связано с ухудшением 
погодных условий и образованием на-
леди на дорогах», – констатировал ситуа-
цию Акавов.

Говоря об оперативном реагировании 
органов власти, Акавов заметил, что в 
этом направлении наблюдается положи-
тельная динамика. В то же время следует 
обратить внимание и на качество отве-
тов, что также должно стать важным кри-
терием эффективности.

Отдельно на заседании Оперштаба 
рассматривался вопрос обеспечения 
комфортного проживания граждан, вы-
нужденно покинувших Государство Пале-
стина.

Буквально вчера Мурад Казиев и ви-
це-премьер Абдурахман Махмудов со-
вместно с миграционной службой вы-
езжали в пункт временного размещения 
прибывших из Палестины и вручили им 
российские паспорта», – сообщил Абдул-
муслимов.

О ситуации по размещению и соци-
ально-бытовому обустройству граждан, 
вынужденно покинувших территорию 
Палестины,  рассказал руководитель 
Минтруда.

Помимо этого, Минобрнауки РД в це-
лях изучения русского языка для при-
бывших детей на территории пункта 
временного размещения организовано 
три класса в 4 группах. После изучения 
русского языка детей определят в школу 
и детский сад.

Говоря о реформирования государ-
ственных и муниципальных унитарных 
предприятий, Абдулмуслим Абдулмус-
лимов напомнил, что, согласно феде-
ральному законодательству, унитарные 
предприятия подлежат ликвидации или 
реорганизации до 1 января 2025 года.

Распоряжением Правительства РД 
утвержден план-график реформирова-
ния государственных и муниципальных 
унитарных предприятий Республики 
Дагестан. В соответствии с ним пред-
усмотрены сроки для осуществления 
необходимых мероприятий по рефор-
мированию государственных и муни-
ципальных унитарных предприятий 
Республики Дагестан, работа должна за-
вершиться до 30 сентября 2024 года. В 
план включены 324 унитарных предпри-
ятия, в адрес УФНС по РД направлены 
письма для исключения недействующих 
юридических лиц из ЕГРЮЛ», – сообщил 
премьер-министр.

Заместитель Председателя Правитель-
ства РД – министр по земельным и имуще-
ственным отношениям Заур Эминов про-
информировал, что по государственным 
унитарным предприятиям, собственни-
ком которых является Республика Даге-
стан, начаты необходимые работы.

«До конца года в рамках исполнения 
прогнозного плана приватизации будут 
реорганизованы 6 предприятий, два 
предприятия (ГУП «СПЦ «Дагестанский» 
и ГУП «Кубачинский художественный 
комбинат») предложены к включению в 
Прогнозный план приватизации государ-
ственного имущества на 2024 год», – ска-
зал он.

Реализация мероприятий госпрограм-
мы «Национальная система простран-
ственных данных» стала еще одним во-
просом, который обсуждался в рамках 
Оперштаба.  Абдулмуслим Абдулмусли-
мов отметил, что в настоящее время в 
ЕГРН уже внесены сведения о границах 96 
муниципальных образований, более 280 
населенных пунктов и более 1600 терри-
ториальных зон.

Был также обсуждён вопрос планируе-
мых в следующем году закупок дагестан-
ской продукции легкой промышленности 
для государственных и муниципальных 
нужд. Приступая к рассмотрению темы, 
глава кабмина подчеркнул: «Сегодня в 
республике производятся обувь, одеж-
да, средства индивидуальной защиты, 
постельные принадлежности и текстиль. 
Продукция наших товаропроизводите-
лей пользуется спросом и закупается 
другими регионами, поставляется в зону 

специальной военной операции. Вместе 
с тем большинство продукции для своих 
нужд республиканскими организациями 
закупается у предприятий, осуществляю-
щих деятельность за пределами Дагеста-
на.

Отмечу, что органам исполнительной 
власти и местного самоуправления при 
контрактации необходимо в первую оче-
редь обращать внимание на продукцию 
местных товаропроизводителей. Это 
позволит загрузить производственные 
мощности, обеспечить рабочими места-
ми наших земляков, увеличить налоговые 
поступления в бюджеты всех уровней», – 
заявил Абдулмуслимов.

Министр промышленности и торговли 
РД Низам Халилов остановился на пока-
зателях развития легкой промышленно-
сти Республики Дагестан. Так, по его ин-
формации, индекс производства кожи и 
изделий из кожи за 10 месяцев 2023 года 
составил 115,1 %, текстильных изделий – 
104,1 %, производства одежды – 95,1 %. 
Объемы отгруженной продукции вырос-
ли в 2,7 раза, составив 1,2 млрд рублей.

Сегодня в легпроме официально заре-
гистрированы и осуществляют деятель-
ность 442 предприятия, что на 40 пред-
приятий больше, чем в начале года. По 
состоянию на 1 ноября 2023 года в бюд-
жеты разных уровней от предприятий 
лёгкой промышленности поступило на-
логов на сумму 109,4 млн рублей, страхо-
вых взносов на 50,7 млн рублей, что на 15 
%, чем за аналогичный период прошлого 
года.

Общая сумма контрактов на поставку 
данной продукции в 2023 году состави-
ла свыше 77,8 млн рублей, из них только 
23 млн рублей, или порядка 30 %, – это 
поставки производителей продукции 
легкой промышленности республики», – 
озвучил Халилов. Он подчеркнул, что в 
2024 году министерствами, ведомствами 
и их подведомственными организациями 
планируется закупка продукции легкой 
промышленности на общую сумму более 
87 млн рублей.

Более 823 млн предусмотрено на обе-
спечение жильем детей-сирот в проек-
те республиканского бюджета на 2024 
год. «Принимаемые в республике меры, 
в том числе ежегодное увеличение объ-
емов финансирования, недостаточны, 
жилищная проблема детей-сирот оста-
ется острой. Необходимо разработать 
дополнительные меры, позволяющие 
обеспечить ежегодную закупку жилых 
помещений в достаточном количестве», 
– подчеркнул премьер региона Абдул-
муслимов.

Врио министра строительства, архи-
тектуры и ЖКХ РД Александр Нестеров 
напомнил, что на 1 января 2023 года в 
списках на обеспечение жильем состоя-
ли 4076 детей-сирот, из них у 3276 чело-
век возникло право на получение жилья. 
На эти цели в бюджете 2023 года были 
предусмотрены средства в размере 779,1 
млн рублей. Завершены процедуры по 
контрактации и приобретению 129 жи-
лых помещений в 28 муниципалитетах. В 
Хасавюрте и Дербенте процедуру приоб-
ретения жилого помещения для дальней-
шей передачи по договору социального 
найма детям-сиротам планируется за-
вершить до конца года», – рассказал врио 
министра.

Подводя итоги заседания, премьер-
министр отметил необходимость и 
дальше уделять повышенное внимание 
проблемам, решение которых будет спо-
собствовать устойчивому и поступатель-
ному развитию республики. 

Решения, принимаемые по реа-
лизации государственной поли-
тики в области обеспечения без-
опасности дорожного движения, 

пока не позволяют стабилизировать 
ситуацию на дорогах республики. Это 
крайне важные и чувствительные во-
просы, так как создание безопасных ус-
ловий дорожного движения и сохране-
ние жизней людей – наша приоритетная 
задача.

Такими словами, как сообщает портал 
https://e-dag.ru, начал заседание Прави-
тельственной комиссии РД по обеспече-
нию безопасности дорожного движения 
Председатель Правительства Абдулмус-
лим Абдулмуслимов.

По словам премьер-министра, теку-
щая дорожно-транспортная обстановка 
характеризуется негативным развитием 
ситуации на дорогах, анализ показывает 
неутешительную тенденцию к росту до-
рожно-транспортных происшествий.

«Так, по итогам 11 месяцев 2023 года 
уже совершено 1533 ДТП (за такой же пе-
риод прошлого года было 1308), в которых 
погибли 323 и ранены 2261 человек. ДТП в 
республике отличаются высокой тяжестью 
последствий, так как основным фактором 
является прямое игнорирование требова-
ний безопасности.

Для кардинального изменения ситуации 
в данной сфере и повышения безопасности 

участников дорожного движения требуется 
принятие более действенных мер и усилий 
со стороны органов государственной вла-
сти, муниципальных органов, обществен-
ности и всех неравнодушных граждан.

Для этого необходимо принять меры 
как административного, нормативно-
правового, так и информационно-про-
пагандистского характера, а именно: со-
вершенствование деятельности в области 
организации дорожного движения; про-
ведение модернизации дорожной ин-
фраструктуры; повышение безопасности 
транспортных средств; обеспечение раз-
вития системы оказания помощи постра-
давшим в ДТП; создание условий для об-
учения детей основам правил дорожного 
движения и привития им навыков безопас-
ного поведения на дорогах; дальнейшее 
развитие системы фото- и видеофиксации 
нарушений Правил дорожного движения», 
– перечислил Председатель Правитель-
ства меры, которые необходимо предпри-
нять.

Подробно о ситуации с аварийностью 
на дорогах в республике и проблемных 
вопросах обеспечения безопасности до-
рожного движения доложил начальник 
Управления ГИБДД МВД по РД Александр 
Шалагин. 

Как сообщил докладчик, наибольшее 
число погибших отмечено на федеральных 
автодорогах, пролегающих через террито-
рии 13 районов и 6 городов. На ситуацию с 

аварийностью на федеральных автодо-
рогах повлияла в первую очередь обста-
новка на трассах «Кавказ» и «Астрахань – 
 Махачкала». На территории 2 этих дорог 
зарегистрировано 97 % от всего числа по-
гибших на федеральной сети дорог.

По-прежнему основными видами про-
исшествий являются столкновения (52 %) 
и наезды на пешеходов (22 %). Большая 
часть смертельных автоаварий совершена 
по причине выезда на полосу встречного 
движения. Несмотря на работу по раз-
делению встречных потоков, около 40 % 
всех этих происшествий допущено на фе-
деральных автодорогах, где погибли 56 и 
ранены 211 человек. 

В своем выступлении руководитель ре-
спубликанского УГИБДД коснулся и непро-
стой ситуации в части безопасности детей 
на дорогах и других пешеходов, необеспе-
чения правила «золотого часа», отсутствия 
специализированных стоянок в городах 
и районах для задержания транспорта 
злостных нарушителей.

«С начала 2023 года допущено 12 слу-
чаев ДТП, в том числе одно вне переезда. 
В сравнении с аналогичным периодом 
2022 года количество ДТП снижено на  
20 % (2022 г. – 15 ДТП), количество по-
страдавших снижено на 75 % (2 челове-
ка вместо 8 в прошлом году). Все случаи 
дорожно-транспортных происшествий 
происходят из-за нарушений требований 
Правил дорожного движения водителями 
автотранспортных средств при пересече-
нии железнодорожных переездов», – ука-
зал Захаров.

В рамках заседания отдельно заслуша-
ли также доклад министра транспорта и 
дорожного хозяйства РД Джамбулата Сала-
вова. Руководитель транспортного ведом-
ства доложил о ходе реализации программ 
по повышению безопасности дорожного 
движения.

Премьер-министр республики пору-
чил главам муниципальных образований, 
на территории которых высокий уровень 
аварийности, принять эффективные меры 
по стабилизации, а Минтрансу РД к 1 мар-
та 2024 года представить на утверждение 
проработанный и согласованный с заинте-
ресованными органами исполнительной 
власти паспорт регионального проекта 
«Безопасность дорожного движения в РД» 
нацпроекта «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги».

Раппани АБДУЛЛАЕВ

На встрече с журналистами ре-
спубликанских СМИ министр 
транспорта и дорожного хо-
зяйства РД Джамбулат Сала-

вов подвел итоги 2023 года. 

Сегодня состояние транспортного ком-
плекса вызывает повышенный интерес 
по нескольким причинам. Это и активное 
развитие туризма, которое вряд ли воз-
можно без современной транспортной 
инфраструктуры. Кроме того, сегодня 
республика  стала важной частью гло-
бального транспортного коридора «Се-
вер – Юг», что предполагает совершенно 
другой уровень организации дорожного 
движения.

Около 19 млрд рублей было выделено 
в уходящем году на развитие транспорт-
ного комплекса республики. Что же было 
сделано на эти средства?

По словам министра, в рамках нацио-
нального проекта «Безопасные качествен-
ные дороги» приведено в нормативное 
состояние  более 130 км автомобильных 
дорог, из которых 12,3 км улиц г. Махачка-
лы и 117,8 км автодорог регионального и 
межмуниципального значения. Построе-
но 2 автоматических пункта весогабарит-
ного контроля на автодорогах региональ-
ного значения, а также завершен третий 
этап по внедрению интеллектуальной 
транспортной системы в Махачкалинской 
агломерации. 

В текущем году проведены дорожные 
работы на таких важных направлениях 
республиканских дорог, как Махачкала – 
Буйнакск на участке км 12 – км 23 с пере-
водом в четыре полосы и разделением 
встречных потоков, Буйнакск – Кизилюрт 
на участке км 7 – км 22, Грозный – Ботлих – 
Хунзах – Араканская площадка на участке 
км 196 – км 217, а также продолжаются ра-
боты по строительству обхода г. Дербента.

Особое внимание уделяется развитию 
автодорог на туристических маршрутах. 
Так, в рамках государственной програм-
мы «Развитие транспортного комплекса 
Республики Дагестан» в 2023 г. прове-
дены и на 2024–2025 гг. запланированы 
дорожные работы на 41 объекте общей 

протяженностью 212,2 км с объемом фи-
нансирования более 7,1 млрд  рублей. Из 
значимых объектов можно отметить ка-
питальный ремонт автодороги местного 
значения Буйнакск – Верхний Каранай в 
Буйнакском районе. Дорога ведет к наби-
рающей популярность у туристов смотро-
вой площадке на Сулакский каньон. Объ-
ект введен в эксплуатацию в июле этого 
года. Здесь же можно отметить ремонт 
автомобильной дороги республиканско-
го значения Урма – Губден в Карабудах-
кентском районе. Дорога является одним 
из основных маршрутов транспортно-ло-
гистического комплекса республики. Со-
единяет горные районы со столицей ре-
спублики и обеспечивает транспортную 
связь к популярным туристическим лока-
циям, таким как Чиндирчеро, Салтинские 
водопады, Карадахская теснина, Кумух, 
Гамсутль и другие. Объект в мае текущего 
года введен в эксплуатацию. 

Что касается муниципальной улично-до-
рожной сети, то в рамках проекта «Мой Да-
гестан – мои дороги» в текущем году направ-
лены субсидии в объеме 2674,3 млн рублей. 
В рамках этого финансирования проведен 
ремонт на 540 объектах улично-дорожной 
сети общей протяженностью 259 км.

Одним из приоритетных проектов яв-
ляется строительство обходных дорог  
городов Махачкалы, Хасавюрта и Дербен-
та. По Махачкале и Дербенту завершение 
разработки проектной документации с 
получением положительного заключе-
ния госэкспертизы планируется в I квар-
тале 2024 года. Финансовые средства на 
их реализацию предусмотрены в объеме  
31,1 млрд для Махачкалы и 51,3 млрд ру-
блей для Дербента. 

Что касается Хасавюрта, то уже  полу-
чено положительное заключение госэк-
спертизы,  подписан государственный 
контракт между ФКУ Упрдор «Кавказ» и 
ООО «Дортех» на выполнение строитель-
но-монтажных работ. 

Предусмотрены финансовые средства 
на реализацию проекта в объеме 24 млрд 
рублей. Завершение строительно-мон-
тажных работ по указанным трем обходам 
планируется до конца 2026 года.

По-прежнему основным видом транс-
порта является автомобильный. На его 

долю приходится более 80 % от общего 
объема перевозок пассажиров. 

«По поручению Главы РД Сергея Ме-
ликова в апреле текущего года открыт 
новый автобусный маршрут г. Махачкала 
(ТЦ «Этажи») – Международный аэропорт 
«Махачкала». На сегодняшний день попу-
лярность данного маршрута растет. 

В августе 2023 г. запущен межмуници-
пальный маршрут Каспийск – Махачкала – 
Ленинкент с привлечением 30 ед. автобу-
сов среднего класса. 

Не обошел вниманием министр и дру-
гие виды транспорта. Что касается воз-
душного, то сегодня Международный 
аэропорт «Махачкала», самый южный 
аэропорт Российской Федерации,  ди-
намично развивается по всем направле-
ниям деятельности. По итогам 2023 года 
ожидается, что будет обслужено 2,8 млн 
пассажиров, что на 11,6 % больше, чем 
в 2022 году. Прогноз на ближайшие три 
года – это примерно 3 млн пассажиров в 
год.

Правительства РФ выделило более 13 
млрд рублей на реализацию мероприятий 
второго этапа реконструкции аэропор-
та, в том числе на строительство новой 
взлетно-посадочной полосы, расширение 
перрона с увеличением мест стоянок и 
других систем обслуживания и эксплу-
атации. В настоящее время определена 
генеральная подрядная организация, на-
чались работы по проекту. 

Грузооборот железнодорожного 
транспорта составил 7374,7 млн т/км. Пе-
ревезено  около 2,2 млн пассажиров. По-
казатели прошлого года превышены. 

Одним из основных звеньев системы 
транспортной коммуникации на Каспий-
ском море и ключевым связующим зве-
ном Транскаспийского маршрута МТК 
«Север – Юг» является порт Махачкала. 
Его грузооборот составляет около 60% 
от общего грузооборота всех российских 
портов Каспийского бассейна. 

Важным направлением развития Ма-
хачкалинского морского торгового порта 
является ускорение прохождения тамо-
женных процедур. На территории порта 
Махачкалы ведется строительство нового 
морского пункта пропуска через государ-
ственную границу.

Айгун МУРАДОВ 

Жизнь не стоит на месте, мир 
меняется. И информация се-
годня должна доводиться до 
читателя на понятном, до-

ступном ему языке, с учетом современ-
ных запросов и реалий. На этом в том 
числе акцентировал внимание журна-
листов руководитель Агентства инфор-
мации и печати РД Абдуразак Джама-
лутдинов в ходе пресс-конференции, 
прошедшей в стенах «Дагестанской 
правды».

Подводя итоги года, глава ведомства 
подчеркнул, что 2023-й был непростым, 
событий было огромное множество. 
И все они, считает он, получили ши-
рокое отражение в печатных версиях 
и сетевых изданиях, на официальных 
аккаунтах в соцсетях республикан-
ских средств массовой информации. 
Пользуясь случаем, Джамалутдинов 
поблагодарил журналистов за про-

фессиональную работу, объективное и 
оперативное информирование жителей  
республики.

Говорил руководитель Дагинформа и 
о насущных проблемах отрасли. Здание 
Республиканского газетно-журнального 
комплекса  в Редукторном поселке много 
лет нуждается в реконструкции. Работы 
требуют около миллиарда рублей. Агент-
ство занимается поиском источников фи-
нансирования, заверил он и выразил на-
дежду, что в среднесрочной перспективе 
будут решены хотя бы вопросы с фасадом 
и инженерными коммуникациями.

По его словам, создание этномедиахол-
динга «Дагестан», куда вошли 13 печатных 
изданий, издающихся на национальных 
языках, один из шагов по реформирова-
нию структуры СМИ. 

«И когда мы эту реформу начинали, то 
рассчитывали, что сумеем поднять зар-
плату нашим журналистам. С этой целью 
была проведена оптимизация. Сегодня, я 
считаю, работа наша выстроена правиль-
но. Проблемы, конечно, остаются. Это 

проблемы, которые накапливались го-
дами, и их, понятно, не решить в одноча-
сье. Но мы будем стремиться к этому, уже 
второй год работаем над тем, чтобы  жур-
налисты получали за свой общественно 
значимый труд достойную зарплату. По-
тихоньку, шаг за шагом, идём к намечен-
ным целям», – подчеркнул руководитель 
Дагинформа.

Он также напомнил, что уходящий 
год прошел под знаком празднования 
юбилея Расула Гамзатова. Агентством 
информации и печати РД в этой части 
проделана большая работа. Вместе с тем 
информационное и организационное со-
провождение мероприятий, приурочен-
ных к 100-летию со дня рождения народ-
ного поэта Дагестана, продолжается.

Как известно, книга – лучший подарок. 
По окончании пресс-конференции Аб-
дуразак Джамалутдинов вручил журна-
листам книги Расула Гамзатова, которые 
ведомство выпустило специально к юби-
лею, пожелал всем здоровья и творческих 
успехов в наступающем 2024 году.

В режиме  
повышенной готовности

Анализ неутешителен

Динамичное развитие

Цели намечены

Канидат из Хасавюрта 10 лет. Де-
вочка мечтает о велотренажере. 
Ее ровесница Гюнай из Дербента – 
 о цифровой лупе, а 13-летняя 

Аманат из Махачкалы очень хочет но-
вый пуховик. В ближайшее время дети 
получат свои подарки от Председателя 
Правительства Дагестана, сообщает 
сайт e-dag.ru.

В преддверии Нового года глава кабми-
на Абдулмуслим Абдулмуслимов вместе 
с коллегами присоединился к всероссий-
ской новогодней акции «Ёлка желаний».

Мероприятие традиционно проходи-
ло в здании Правительства РД. В одном из 
фойе активисты Российского движения де-
тей и молодежи «Движение Первых» укра-
сили елку открытками в форме шаров, где 
были указаны пожелания детей - участни-
ков акции.

Абдулмуслим Абдулмуслимов снял с 
ёлки три шара с желаниями. «Благодаря ак-
ции мы сможем подарить ощущение ново-
годнего волшебства детям, оказавшимся 
в трудной жизненной ситуации. Это боль-
шая радость и для нас – возможность по-
мочь детям, исполнить их самые заветные 
новогодние желания. Это приятно», – про-
комментировал премьер-министр.

Примеру Абдулмуслима Абдулмусли-
мова последовали и другие члены Пра-
вительства, к акции присоединились 
вице-премьеры и министры, а также пред-
ставитель Главы Дагестана в Народном 
Собрании Нюсрет Омаров. Как заверили 
участники акции, все мечты в ближайшее 
время будут исполнены.

Так, первому заместителю Председате-
ля Правительства РД Руслану Алиеву пред-
стоит исполнить желания 7-летнего Адама 
из поселка Ленинкент, который мечтает о 

веломобиле, а также его ровесника Абдул-
малика из села Манаскент Карабудахкент-
ского района, который пожелал световой 
стол.

А первый вице-премьер Манвел Ма-
жонц снял с ёлки шары с мечтой 9-летнего 
Амина из села Новый-Хушет, который по-
просил в подарок шведскую стенку с гама-
ком, а также 5-летней Багиры из Махачка-
лы, мечтающей о подарке-сюрпризе.

Отметим, в акции принимают участие 
дети с особенностями развития, из мало-
обеспеченных семей и дети погибших  

военнослужащих – участников специаль-
ной военной операции.

Напомним, акция реализуется с 2018 
года на всей территории Российской Фе-
дерации и объединяет тысячи людей, 
готовых творить добрые дела. Ежегодно 
желания детишек исполняют тысячи не-
равнодушных граждан: представители 
государственных учреждений, коммерче-
ских организаций, частные лица. Каждый 
год к исполнению новогодних желаний 
ребят присоединяется Президент России 
Владимир Владимирович Путин.

Мечты  Мечты  
исполняютсяисполняются
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Зулейхат ТАХАКАЕВА

Морской пехотинец Шамиль 
Омарович Алибегов (на сним-
ке) героически погиб при ис-
полнении воинского долга в 

ходе проведения специальной воен-
ной операции на территории Украины 
16 августа 2022 года. В декабре ему ис-
полнилось бы 27 лет. За проявленные 
в бою мужество, самоотверженность 
боец был награжден орденом Муже-
ства. К сожалению, посмертно. Вручить 
государственную награду родителям 
морского пехотинца специально при-
ехал его командир, который выразил 
благодарность за воспитание отваж-
ного сына. Награда была вручена на 
церемонии открытия мемориальной 
доски.

Родился Шамиль в селении Кахикал 
Хунзахского района.

Потом семья Алибеговых переехала 
в Махачкалу, и здесь Шамиль пошел в 
первый класс гимназии № 33, где он от-
учился 8 классов. Затем семья вернулась 
в родное село, и будущий моряк окончил 
Тагадинскую среднюю школу Хунзахского 
района. Поступил в Дагестанский поли-
технический колледж. Получив специаль-
ность «юриспруденция», стал студентом 
нефтегазового факультета Дагестанского 
государственного технического универ-
ситета. 

7 июля 2020 года был призван на служ-
бу в ряды Вооруженных сил РФ. Служ-
бу по призыву проходил в рядах 25-й 
отдельной ракетной бригады Дважды 
Краснознаменного Балтийского флота в 
п. Донское Калининградской области. По-
сле прохождения службы решил посвя-
тить свою жизнь защите Родине.

В зоне СВО находился с июня 2022 
года. Сражался на Харьковском направ-
лении, проявляя мужество и героизм. Как 
вспоминают родные, Шамиль был все-
сторонне развитым: занимался спортом, 
увлекался рисованием, окончил художе-
ственную школу, в совершенстве владел 
английским языком, получил две специ-
альности и мог бы быть успешным в своей 
сфере. Кроме того, еще в детстве мечтал 
создать собственный Ботанический сад. 
Откуда же тогда у парня любовь к профес-
сии военного? 

– Отец Шамиля служил в Мурманске 
моряком. Сын увидел фотографию отца 
в форме и решил стать моряком, как он. 
Как-то повела я его фотографироваться. 
Из многочисленных костюмов у фото-
графа Шамиль выбрал именно костюм 
моряка и не хотел его снимать, – делится 
воспоминаниями о сыне Мадинат, бухгал-
тер по профессии. – Шамиль рос любозна-
тельным мальчиком. Задавал очень много 
вопросов, а я не всегда могла ответить. Но 
его характер придавал мне уверенности в 
том, что у сына будет интерес к знаниям. 
Годы ведь были сложные, «лихие девяно-
стые», как в народе сегодня называют. В 
стране процветали наркомания, банди-
тизм. Впереди неизвестность и страх за 
будущее детей. Ценности утрачены, па-
триотизм искоренен, среда имеет боль-
ше влияния, чем родители и школа. И я 
всячески старалась сохранить у ребенка 
интерес к знаниям. Шамиль в раннем дет-
стве начал интересоваться биографиями 

выдающихся дагестанцев, особенно тех, в 
честь которых названы улицы. Как-то раз 
мы гуляли по городу, Шамилю тогда было 
четыре годика, он спрашивает меня, поче-
му улицы названы по-разному. И я объяс-
нила ему. После этого он каждый раз спра-
шивал, как улица называется, хотел узнать 
о тех, чье имя носит улица. Я, конечно, не о 
всех знала, но ходила в библиотеки, иска-
ла в книгах, газетах и рассказывала. И од-
нажды: «Мама, вот увидишь, в честь меня 
тоже будет названа улица и ты будешь 
мною гордиться», – говорит мне четырех-
летний сын. – Конечно, назовут, сынок, – 
ответила я ему тогда. 

…И в этот момент пауза. Долгая па-
уза. Мадинат вытаскивает из сумки но-
совой платок и вытирает слезы. У меня 
нахлынули слезы – вспомнила родного  
племянника, погибшего в ходе специаль-
ной военной операции и в честь которо-
го названы спортзал в селении Хосрех, а 
также  улица в городе Кизилюрте. Я поду-
мала, что ребенок сказал о себе пророче-
ство в четыре года. 

Спустя двадцать два года в честь Ша-
миля Алибегова будет названа улица на 
его малой родине.

– Когда Шамиль служил в армии, вме-
сте с посылкой я отправляла ему письма, 
написанные от руки, с назиданиями и 
наставлениями, – продолжила Мадинат. 
– И когда в последний раз он приехал в 
отпуск, а это было за несколько дней до 
начала СВО, он привез эти письма мне, 
сказал, что каждый день перечитывал их. 
Мои письма вернулись, а сын нет. Если 
бы он не был контрактником, после объ-
явления мобилизации он бы первым ушел 
туда… Мне что остается? Гордиться! Ведь 
мой сын хотел, чтобы я гордилась. Горжусь 
тем, что он не оказался трусом и исполнил 
свой мужской долг. Погибнуть на поле 
боя – это удел стойких и мужественных. 
Мой сын, как и сотни, тысячи наших соот-
ечественников, которые отдали свои мо-
лодые жизни в борьбе со страшным злом 
– фашизмом, останется в памяти потомков 
как символ героизма и патриотизма, – за-
вершила свой рассказ о сыне Мадинат.  

В семье Шамиль был средним ребен-
ком. Сестры Заира и Зайнаб души не ча-
яли в брате.  

– Последний раз, когда приехал в от-
пуск, Шамиль заговорил о туризме. Это 
хорошо, что у нас в Дагестане туризм 
развивается. Но у нас однообразие. Вот 
отслужу, затем буду развивать туризм. 
Создам у нас в районе «райский уголок», 
посажу плодовые деревья и разведу раз-
ные породы птиц, чтобы они своим пе-
нием радовали людей. И туристы будут 
тянуться к нам, – вспоминает Заира.  

– Шамиль был невероятно добрым. 
Муравья не давал пылесосить, говорил, 
подожди, я веником замету и во двор от-
пущу. Деньги, которые родители давали 
на карманные расходы, он тратил для 
приобретения корма бездомным живот-
ным, – делится Зайнаб.

Шамиль с детства был дружелюбным 
и в годы службы приобрел многочислен-
ных друзей, его любили и уважали. 

– При жизни он был отзывчивым, 
внимательным, доброжелательным, по-
рядочным. Я называл его младшим бра-
том. Теперь хочу называть вас родите-
лями, – написал родителям Шамиля его  
сослуживец Замир Сабирович.  

«В честь меня 
назовут улицу»

Ахмед АХМЕДОВ

В целях своевременного информи-
рования населения о возникно-
вении угрозы террористического 
акта могут устанавливаться уров-

ни террористической опасности.

Уровень террористической опасности 
устанавливается решением председате-
ля Антитеррористической комиссии в 
субъекте Российской Федерации, которое 
подлежит незамедлительному обнародо-
ванию в средствах массовой информации.

Повышенный «СИНИЙ» уровень уста-
навливается при наличии требующей под-
тверждения информации о реальной воз-
можности совершения террористического 
акта.

При установлении «синего» уровня тер-
рористической опасности рекомендуется:

при нахождении на улице, в местах мас-
сового пребывания людей, общественном 
транспорте обращать внимание на:

– внешний вид окружающих (одежда не 
соответствует времени года либо созда-
ется впечатление, что под ней находится 
какой-то посторонний предмет);

– странности в поведении окружающих 
(проявление нервозности, напряженного 
состояния, постоянное оглядывание по 
сторонам, неразборчивое бормотание, по-
пытки избежать встречи с сотрудниками 
правоохранительных органов);

– брошенные автомобили, подозри-
тельные предметы (мешки, сумки, рюкза-
ки, чемоданы, пакеты, из которых могут 

быть видны электрические провода, элек-
трические приборы и т. п.).

Обо всех подозрительных ситуациях 
незамедлительно сообщать сотрудникам  
правоохранительных органов. Оказывать 
содействие правоохранительным органам. 
Относиться с пониманием и терпением к 
повышенному вниманию правоохранитель-
ных органов.

Не принимать от незнакомых людей 
свертки, коробки, сумки, рюкзаки, чемо-
даны и другие сомнительные предметы 
даже на временное хранение, а также для 
транспортировки. При обнаружении по-
дозрительных предметов не приближать-
ся к ним, не трогать, не вскрывать и не 
передвигать. Разъяснить в семье пожилым 
людям и детям, что любой предмет, най-
денный на улице или в подъезде, может 
представлять опасность для их жизни.

Быть в курсе происходящих событий 
(следить за новостями по телевидению, 
радио, сети «Интернет»).

Высокий «ЖЕЛТЫЙ» уровень устанав-
ливается при наличии подтвержденной 
информации о реальной возможности со-
вершения террористического акта.

Наряду с действиями, осуществляемы-
ми при установлении «синего» уровня тер-
рористической опасности, рекомендуется:

– воздержаться по возможности от посе-
щения мест массового пребывания людей;

– при нахождении на улице (в обществен-
ном транспорте) иметь при себе документы, 
удостоверяющие личность. Предоставлять 
их для проверки по первому требованию 
сотрудников правоохранительных органов;

– при нахождении в общественных 
зданиях (торговых центрах, вокзалах, 
аэропортах и т. п.) обращать внимание на 
расположение запасных выходов и указа-
телей путей эвакуации при пожаре;

– обращать внимание на появление не-
знакомых людей и автомобилей на приле-
гающих к жилым домам территориях;

– воздержаться от передвижения с 
крупногабаритными сумками, рюкзаками, 
чемоданами.

Обсудить в семье план действий в слу-
чае возникновения чрезвычайной ситуа-
ции:

– определить место, где вы сможете 
встретиться с членами вашей семьи в экс-
тренной ситуации;

– удостовериться, что у всех членов се-
мьи есть номера телефонов других членов 
семьи, родственников и экстренных служб.

Критический «КРАСНЫЙ» уровень уста-
навливается при наличии информации 
о совершенном террористическом акте 
либо о совершении действий, создающих 
непосредственную угрозу террористиче-
ского акта.

Наряду с действиями, осуществляемы-
ми при установлении «синего» и «желтого» 
уровней террористической опасности, ре-
комендуется:

– организовать дежурство жильцов ва-
шего дома, которые будут регулярно об-
ходить здание, подъезды, обращая особое 
внимание на появление незнакомых лиц и 
автомобилей, разгрузку ящиков и мешков;

– отказаться от посещения мест массо-
вого пребывания людей, отложить поезд-

ки по территории, на которой установлен 
уровень террористической опасности, 
ограничить время пребывания детей на 
улице.

Подготовиться к возможной эвакуации:
– подготовить набор предметов первой 

необходимости, деньги и документы;
– подготовить запас медицинских 

средств, необходимых для оказания пер-
вой медицинской помощи;

– заготовить трехдневный запас воды и 
предметов питания для членов семьи.

Оказавшись вблизи или в месте про-
ведения террористического акта, следует 
как можно скорее покинуть его без пани-
ки, избегать проявлений любопытства, при 
выходе из эпицентра постараться помочь 
пострадавшим покинуть опасную зону, не 
подбирать предметы и вещи, не проводить  
видео – и фотосъемку.

Держать постоянно включенными теле-
визор, радиоприемник или радиоточку. Не 
допускать распространения непроверен-
ной информации о совершении действий, 
создающих непосредственную угрозу тер-
рористического акта.

Внимание! В качестве маскировки для 
взрывных устройств террористами могут 
использоваться обычные бытовые пред-
меты: коробки, сумки, портфели, сигарет-
ные пачки, мобильные телефоны, игруш-
ки. Объясните это вашим детям, родным и 
знакомым.

Не будьте равнодушными, ваши своев-
ременные действия могут помочь предот-
вратить террористический акт и сохранить 
жизни окружающих.

Абдулла СУЛЕЙМАНОВ 

База Дагестанского поисково-
спасательного отряда МЧС рас-
полагается недалеко от Махач-
калы, в местечке Караман-5, на 

берегу моря. Здесь члены отряда отта-
чивают свои профессиональные навы-
ки, отсюда выезжают на спасательные  
операции.

Сегодня отряд – это сплав опыта и мо-
лодости. Вместе с ветеранами работают 
молодые спасатели. В отряде чтут тради-
ции, с уважением относятся к старшим то-
варищам. 

– Первыми специалистами, которые 
появились в Дагестане с надписью «МЧС 
России», были ребята именно нашего от-
ряда. Было это в начале 1990-х годов, – с 
гордостью говорит начальник отряда М. 
Джабраилов. – Наши ветераны – это наша 
гордость. Им мы обязаны тем, что появил-
ся отряд. Это и Зиябудин Муртузалиев, 
первый начальник отряда, и Зиявдин Ни-
комагомедов.

Между тем сами ветераны историю 
зарождения спасательного движения в 
нашей республике относят еще к более 
ранним годам. В 70-е годы прошлого 
века туристское движение в СССР было 
очень популярно. Но случалось, что не-
опытные туристы попадали в различные 
передряги – терялись в труднодоступ-
ной местности, получали травмы и даже 
гибли. Поэтому в 1972 году при Цен-
тральном совете по туризму и экскур-
сиям ВЦСПС (люди старшего поколения 
еще помнят такую аббревиатуру) была 
организована туристская контрольно-
спасательная служба со своими подраз-
делениями на местах. В Дагестане она 
появилась в 1974 году. Начальником 
назначили Магомедгаджи Османова. 
Спустя год он погиб в горах в результате 
трагического случая.

Экспедиция по высокогорному Дагеста-
ну проводилась с целью изучения горных 
перевалов и прокладки маршрутов для 
самодеятельных туристов. Во время ноч-
лега возле перевала Бочох-Бочек на высо-
те свыше 3000 метров разыгралась буря. 
Молния ударила прямо в одну из палаток, 
где ночевала группа из трех человек. Двое 
из них получили тяжелые ранения, но 
остались живы благодаря своевременной 
помощи товарищей, а Османова спасти не 
удалось. После этого случая перевал, где 
произошел этот трагический случай, был 
назван его именем.

Смертельный риск – неизбежный спут-
ник работы спасателя. С момента осно-
вания дагестанского отряда в различных 
операциях погибли шесть человек.

Альпинистская подготовка – «конек» 
дагестанских спасателей. Не случайно, 
когда МЧС России формировало коман-
ду из своих сотрудников для экспедиции 
в Гималаи, из 17 человек 5 представляли 
дагестанский отряд спасателей. Поэтому 
чаще всего их вызывают на помощь в экс-
тренных случаях в горах. Кто-то упал с об-
рыва, кого-то накрыло лавиной – первыми 
на месте ЧП оказываются члены отряда.

Во время контртеррористической опе-
рации на Северном Кавказе в конце 1990-х 

годов наши спасатели не раз оказывали по-
мощь военным. Об одном таком случае рас-
сказывает спасатель первого класса Яхъя 
Гаджиев:

– В ходе боевого задания в труднодо-
ступной горной местности на администра-
тивной границе Чечни и Дагестана упал 
и разбился армейский боевой вертолет. 
На поиски была выслана еще одна «вер-
тушка». И надо же быть такому: она тоже 
потерпела аварию и рухнула. После это-
го военные обратились к нам. Поисковая 
операция продолжалась неделю. Было 
понятно, что в живых никого не осталось. 
Тем не менее нам удалось отыскать тела 
погибших, чтобы затем передать родным. 
Машины по указанию военных были взор-
ваны на месте.

Большое место в профессиональной 
подготовке спасателей занимает умение 
действовать на воде. Быть наготове необ-
ходимо как летом, в разгар купального се-
зона, так и зимой, когда рыбаки на мотор-
ках забираются вглубь Каспия и, случается, 
терпят бедствие. Часто бывает, что лодку с 
людьми запирает далеко в море льдами. 
Спасателям приходится вылетать на верто-
летах и десантироваться прямо на льдину, 
чтобы переправить терпящих бедствие на 
борт. Отметим также, что на базе отряда 

создана специальная водолазная группа.
Неоценима помощь отряда и при круп-

ных ДТП. Только у спасателей есть необ-
ходимое оборудование – гидравлические 
прессы и ножницы, способные резать ав-
томобильный металл.

Одним словом, нет таких чрезвычайных 
ситуаций, когда не требовалось бы уча-
стие спасателей. Поэтому они находятся в 
состоянии постоянной готовности. На базе 
круглосуточно дежурит смена из пяти че-
ловек. При поступлении сигнала они долж-
ны собраться и выехать на место в течение 
пяти минут. Но даже когда тревожный зво-
нок молчит, члены отряда не расслабляют-
ся. Почти все свободное время посвящают 
тренировкам, отработкам действий. Это, 
заметим, не считая учений, регулярной 
сдачи квалификационных экзаменов.

Сегодня федеральное и республикан-
ское министерства делают все возможное, 

чтобы обеспечить спасателей всем не-
обходимым. Начальник Главного управле-
ния МЧС России по РД генерал Нариман 
Казимагамедов всецело оказывает по-
мощь в работе отряда. В их распоряжении 
прекрасная база, где созданы отличные 
не только бытовые, но и рабочие условия. 
Старожилы отряда еще помнят время, ког-
да база только строилась, это было в 2005 
году, тогда зимой им приходилось спать в 
бушлатах.

Нет недостатка и в продвинутой спаса-
тельной технике. Для эффективной работы 
есть специальные автомобили для разных 
чрезвычайных случаев, катера, вертолеты.

Но любая техника, даже самая совер-
шенная, не более чем мертвый груз, если 
она находится в неумелых руках. О степе-
ни мастерства и опыте дагестанских спа-
сателей говорят их победы на крупных 
соревнованиях по профессиональному 
мастерству. В 2019 году они стали побе-
дителями открытого чемпионата России 
по спасательному многоборью, в котором 
принимали участие отряды спасателей из 
разных регионов страны, а также Белорус-
сии. Шесть членов отряда имеют высшую 
в этой профессии категорию – спасатель 
международного класса.

Такое внимание к кадрам, их подготовке 
закономерны. Человеку без специальной 
подготовки попасть в число спасателей не-
возможно.

– Мы предпочитаем принимать на рабо-
ту ребят, которые занимаются спасатель-
ным многоборьем. Есть такой официаль-
ный вид спорта. Кроме того, сейчас при 
многих высших и средних учебных заведе-
ниях создаются добровольные спасатель-
ные команды. Мы берем над ними шеф-
ство, оказываем помощь снаряжением, 
оборудованием, даем возможность потре-
нироваться в наших спортивных городках. 
Во время соревнований привлекаем этих 
ребят в качестве запасных, а то и основ-
ных участников. В этих ребятах мы видим 
потенциал спасателей, – рассказывает на-
чальник отряда Магомед Джабраилов.

В этой работе не менее важны и мораль-
ные качества. Речь не только о смелости. 
Человек должен чувствовать настоящую 
потребность спасать людей, иначе он дол-
го не удержится в такой трудной профес-
сии. Не помогут даже неплохая зарплата  
и прочие выгоды. 

Уровни террористической опасностиУровни террористической опасности
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Анвар МАГОМЕДОВ

В Грозном подвели итоги Всерос-
сийского юношеского турни-
ра по вольной борьбе памяти 
заслуженного мастера спорта 

СССР Адлана Вараева. По его итогам да-
гестанские атлеты занесли в свой актив 
несколько медалей. Отличились наши 
земляки и на чемпионате Азербайджа-
на. Но обо всём по порядку.

Среди участников состязаний в сто-
лице Чечни были победители и призеры 
юношеских первенств мира, Европы и 
России. За 11 комплектов наград боролись 
383 юных вольника. Больше всего борцов 
было заявлено в весовых категориях до 
60 и 71 кг. В них, выиграв по семь схваток, 
победителями стали Катемир Кцоев из Се-
верной Осетии – Алании и Смаил Хасауов 
из Кабардино-Балкарии.

Всего же по итогам турнира на пьеде-
стал почета поднялись представители 11 
субъектов страны. Лучшими среди них 
стали хозяева ковра, на счету которых 21 
награда (3–7–11). Второе место в медаль-
ном зачете заняли юноши из РСО – Алании 
– в их активе семь медалей (3–1–3). Тройку 
сильнейших команд с пятью наградами (1-
0-4) замкнули дагестанские вольники, со-
общает wrestdag.ru.

Среди воспитанников спортивных 
школ республики единственное золото за-
воевал уроженец поселка Бавтугай Кизи-
люртовского района, призер юношеского 
первенства Европы U-15 Шахбан Абдурах-
манов (до 42 кг), одолевший на пути к по-
беде троих соперников. Бронзовых меда-
лей удостоились Мирза Ахмедов (до 45 кг), 
Махач Абдулаев (до 48 кг), Саид Газиев (до 
92 кг) и Осман Османов (до 110 кг).

Победители были поощрены 15 тыся-
чами рублей. Борцы, занявшие вторые и 

третьи места, получили по 10 и 5 тыс. руб. 
Также денежными призами в 10 тысяч ру-
блей наградили тренеров чемпионов.

***
По итогам чемпионата Азербайджана 

по вольной борьбе медалей различного 
достоинства удостоились и дагестанские 
мухачи, которые ежегодно принимают 
участие в турнире. 

Часть из них представляет сборную со-
седнего государства, а другие едут сюда, 
чтобы проверить свои силы в непростой 
конкуренции.

В этот раз медали удалось завоевать 
восьмерым вольникам, тренирующимся 
в спортивных школах Дагестана. Пять из 
них – золотые. Их обладателями стали вы-
ступающие за Азербайджан кизилюртовец 

Ислам Базарганов (до 57 кг), выходец из 
с. Ахты Джабраил Гаджиев (до 74 кг), вос-
питанник хасавюртовской школы борьбы 
Магомед-Тахир Ханиев (до 86 кг), а также 
одноклубники по махачкалинской школе 
им. Г. Гамидова Шамиль Зубаиров (до 92 кг) 
и Гаджимурад Магомедсаидов (до 97 кг). 

Бронзовые медали на счету младшего 
из братьев Ханиевых – Магомед-Башира 
(до 70 кг), Али Нурова (до 86 кг) из Махач-
калы, хасавюртовца Аслана Абакарова (до 
97 кг), представляющего азербайджан-
скую сборную.

Отличившиеся в Баку борцы станут 
участниками учебно-тренировочных сбо-
ров, после которых будет сформирован 
состав команды Азербайджана для высту-
пления на чемпионате Европы и олимпий-
ских квалификационных турнирах.

Ответный выстрел 
Абдурахмана
Гази ГАСАЙНИЕВ

Как человек оценивает книгу? Бе-
рёт её в руки, открывает наугад 
и начинает читать. Потом от-
крывает другую, третью страни-

цу… И от того, понравится прочитанное 
или нет, и сложится первое впечатление 
о книге. Давайте и мы поступим так же.

Вот страница 19. «Поведение западно-
го мира со всеми их «общечеловеческими 
ценностями», «свободой слова», «правами 
человека» мне сегодня напоминает по-
ведение крысы, загнанной в угол. Потому 
и опасное: это омерзительное животное 
в такой позиции способно броситься на 
человека… А человек сегодня – это Россия 
и дружественные ей страны, стремящи-
еся сохранить традиционные семейные и 
иные ценности, успешно уходящие от вли-
яния мирового жандарма, долларовой зави-
симости и диктата однополярного мира».

Листаем дальше. Страница 30. Читаем: 
«Вендетта объявлена России в ХХI веке 
Западом. США и их НАТОвским клевретам 
моя страна ничего плохого не сделала. Им 
просто не нравится само наше существо-
вание: крупнейшее в мире государство с 
неисчерпаемыми природными ресурса-
ми. Бывший госсекретарь США Мадлен 
Олбрайт так и сказала: «Ни о какой миро-
вой справедливости не может быть и речи, 
пока такой территорией, как Сибирь, вла-
деет одна страна».

А вот что написано на странице 59: 
«Бесноватый нынешний украинский пре-
зидент, вся его преступная по отношению 
к своему народу камарилья и днём и ночью 
бредят о возвращении Крыма, Севастопо-
ля, а теперь уже Донбасса, новых регионов 
России, жители которых сделали свой вы-
бор абсолютно законно. Во-первых, Крым 
исторически никогда не был украинским. 
Во-вторых, есть просто уникальный по 
своей естественности и оптимальный в 
нынешней ситуации для исполнения вы-
шеперечисленных вожделений и мечтаний 
шанс: добровольно, как это сделал укра-

инский народ при Богдане Хмельницком, 
войти в добрую старую Россию. И Крым с 
Севастополем снова будут ваши!». 

Понимаю, что можно утомить читателя 
цитатами. Но очень хочется привести еще 
одну со страницы 97: «Сейчас события 
на Украине и вокруг Украины для России 
переформатировались из спецоперации 
в нечто большее, сопряжённое с поняти-
ем «отечество». А Отечество у нас дей-
ствительно великое. Оно не привыкло по-
коряться супостатам. У него могут быть 
временные неудачи, как это было во время 
Отечественной войны 1812 года и в ходе 
Великой Отечественной войны 1941-1945 
годов. Но Победа приходила каждый раз и 
всегда. Сейчас тоже, можно не сомневать-
ся, будет именно так».

Кто-то, ознакомившись с процитиро-
ванными кусками, может сказать: постой-
те, я это уже где-то читал. И будет прав: 
все вошедшие в книгу публицистические 
статьи, написанные в жанрах эссе, фелье-
тона, памфлета, первыми увидели свет на 
страницах «Дагестанской правды». Их ав-
тор – Абдурахман Магомедов, лауреат пре-
мий «Золотое перо Дагестана», «Народный 
журналист», Государственной премии РД, 
автор семи книг. И вот перед нами восьмая.

Обращает на себя внимание посвяще-
ние. «Памяти мл. сержанта Магомедова 
Абдурахмана, павшего 2 февраля 1943 
года смертью храбрых в бою под хутором 
Власов Ростовской области.

Посвящаю также коллеге Юрию Иванову 
и племяннику Шамилю Магомедову, добро-
вольцам СВО на Украине», – пишет автор.

Тут нужны некоторые уточнения. Наш 
коллега – племянник павшего 80 лет назад 
Абдурахмана Магомедова, носящий его 
имя. «Я очень надеюсь, – пишет автор, – 
что эта книга станет его ответным выстре-
лом в своего убийцу и нынешних наслед-
ников тех фашистов, снова отправивших 
на Украину танки с крестами».

Вернёмся к содержанию книги. Как уже 
было сказано выше, вошедшие в сборник 
произведения за последние полтора-два 
года увидели свет на страницах газеты. Но 

собранные воедино, они заиграли новыми 
яркими красками, подчеркнули свою акту-
альность, точность, легли в общую логиче-
скую канву. 

Обращает на себя внимание стиль 
произведений. Яркий, ёмкий слог без вы-
чурностей, красивостей, непринуждённо 
переходящий в иронию и сарказм, не мо-
жет оставить читателя равнодушным. Но 
книга эта не для беззаботного чтива, она 
заставляет думать, анализировать, сопере-
живать с автором.

Абдурахман Магомедов живо и опе-
ративно откликается на происходящие в 
республике, стране и мире события. Вот 
и в этот раз, когда пишутся эти строки, он 
готовит новую колонку на злобу дня. Он не 
может безучастно смотреть на то, как на 
Западе пытаются переписать историю на-
шей страны, как наши заклятые «друзья» 
не оставляют попыток воздействовать на 
неокрепшие умы молодых россиян. Он 
всеми доступными ему методами пытает-
ся донести до читателя Правду. Потому и 
книга называется так: «Zет: сила в правде».

«Цепная собака дяди Сэма», «Волчицы 
Европы», «Кровавый призрак Бандеры», 
«Кунак с хаймарсом», «Радио «Маяк», что 
с тобой?», «Амёба в катафалке» – вот лишь 
некоторые заголовки вошедших в книгу 
произведений, ярко демонстрирующие 
жизненное кредо журналиста, удостоен-
ного медали Военцентра Правительства 
РФ «Патриот России».

Так держать, коллега!

Он дарил жизнь 
картинам

Марина АХМЕДХАНОВА

Дагестанский музей изобразительных искусств им П. С. Гамзатовой отметил 
летом этого года 95-летие Николая Черемушкина (на снимке), художника, ре-
ставратора, педагога. Но следом за этой датой пришло печальное известие 
о его смерти. В последние годы жизни Николай Петрович жил в Ростове, 

при этом свой талант живописца, наставника и мастера по восстановлению масля-
ной живописи он посвятил родному Дагестану. 

Почти 45 лет – трудовой стаж первого 
в республике профессионального рестав-
ратора. В ДМИИ он пришел в 1960 году. За 
время своей деятельности Черемушкин 
восстановил более 150 картин западноев-
ропейских, русских, советских и дагестан-
ских художников. Занимаясь реставраци-
ей, мастер продолжал и свое творчество. 
По первому образованию художник, он 
выпускник Ростовского художественного 
училища им. Грекова. 

Его живопись – это полотна, написан-
ные под впечатлением от многочислен-

ных экспедиций, дающих богатейший 
материал для работы с натуры. Будучи ху-
дожником-графиком ДНЦ РАН, объездил 
весь Дагестан в составе археологических 
и этнографических экспедиций. В собра-
нии ДМИИ хранится десять его живопис-
ных картин. Это сельские пейзажи и виды 
окрестностей, жанровые композиции, 
портрет и натюрморт. Заместитель гене-
рального директора Национального му-
зея РД им. А. Тахо-Годи Джамиля Дагирова, 
говоря о работах Николая Черемушкина, 
отмечает их эмоциональность, исходящую 
от них душевную теплоту и свет, присущие 
и самому автору. 

В течение 40 лет Николай Петрович был 
единственным реставратором живописи в 
Дагестане, причем высочайшей квалифи-
кации. Ему можно было доверить работу 
любой сложности, требующую большой 
ответственности. В его руках шедевры ми-
рового искусства обретали новую жизнь. 
Добавьте к профессиональному мастер-
ству и личную человеческую самоотвер-
женность. Страдая от аллергии на некото-
рые вещества, входящие в состав красок, 
он, несмотря на недомогания, связанные 
с этим, продолжал любимое дело: работа 
с химикатами, вредными для здоровья, 
ожоги от кислот были для него просто «по-
бочками», на которые не стоит обращать 
внимания ради результата. 

Черемушкин одинаково тщательно и 
кропотливо работал и над шедеврами за-
падноевропейской живописи XVI–XVIII 
веков, и над восстановлением картин со-
временных художников. 

В ДМИИ благодаря ему живут такие 
полотна, как «Венера перед зеркалом» 
(копия конца XVI – начала XVII века с кар-

тины Тициана), «Крестьяне у избы» (Тенирс 
Давид Младший, XVII век), «Одалиска» В. 
Поленова, «Буря у мыса Айя» И. Айвазов-
ского, «Гамаюн, птица вещая» В. Васнецо-
ва и многие другие. Работая над «Святым 
семейством с Иоанном Крестителем», Ни-
колай Петрович даже сделал открытие: он 
считал, что перед ним не копия картины 
Андреа дель Сарто, а оригинал великого 
живописца эпохи Возрождения. 

На счету Черемушкина много сохранен-
ных картин классики дагестанской живо-
писи. Он восстановил «Царскую охоту» и 

четыре женских портрета Халилбека Му-
саева, «Портрет А. Сарыджа» Галины Пше-
ницыной, «Портрет Патимат Нуцаловой» 
Муэтдина-Араби Джемала и др. 

Отдельно стоит отметить реставрацию 
фрагментов первой русской панорамы 
«Штурм аула Ахульго» Франца Рубо. Со-
вместно со специалистами из Севастопо-
ля и Москвы еще в 1971 г., сразу же после 
передачи трех фрагментов панорамы в 
ДМИИ, Черемушкин начал работу над вос-
становлением полотна, которая продол-
жилась в 1990-х годах, когда он произвел 

частичную живописную реставрацию са-
мого большого фрагмента панорамы. 

Некоторое время Николай Петрович 
трудился в Дагестанском краеведческом 
музее. В числе других живописных работ 
там отреставрировал серии портретов 
военачальников, участников Крымской и 
Кавказской военных кампаний. Полотна 
второй половины XIX века были в плачев-
ном состоянии, но под рукой мастера об-
рели новую жизнь. 

Своей редкой для Дагестана профессии 
он учился в Москве во Всесоюзном худо-
жественно-научном реставрационном 
центре им. Грабаря. Мог реставрировать 
не только масляную живопись, но и кера-
мику, и резное дерево. А когда по семей-
ным обстоятельствам задумался о своем 
отъезде из Дагестана, то встал вопрос: 
кто же заменит мастера, единственного в 
республике специалиста по реставрации 
живописи? 

Ни художественно-графический фа-
культет пединститута, ни художественное 
училище таких специалистов не готовит. 

И тогда Черемушкин, осмотревшись 
вокруг, выбрал себе в ученики Мухтара 
Гаджин наева, только окончившего вуз мо-
лодого художника. 

Изначально Мухтар работал по дереву и 
занимался живописью, хорошо копировал. 

«Я часто заходил в мастерскую, где кол-
довал над картинами Николай Петрович, – 
вспоминает он. – Мне было очень интерес-
но наблюдать за ним. И учитель, видя, что 
я проявляю большой интерес к реставра-
ции, предложил мне научиться этому делу 
и стать его заменой в Дагестане. А уже поз-
же я прошел стажировку в Москве». 

С мастером начинающему реставрато-
ру довелось проработать без малого два 
года. 

Прежде чем перейти непосредственно 
к реставрации, нужно описать поврежден-
ный экспонат, составить план работы, по-
добрать материалы. Николай Петрович на-
чал обучение с азов. Например, с рассказа 
о том, какие виды клея существуют и как 
ими пользоваться. При этом заставлял всё 
сказанное им записывать. То есть прово-
дил такие вот своеобразные лекции, толь-
ко без последующего опроса. Вместо этого 
– сразу практика. Записи и практическое 
применение знаний шли параллельно. С 
утра день был расписан. У Черемушкина 
всё было серьезно. Вместе с Мухтаром 
делали техническую часть – разгладить 
холст, старую краску размягчить, очистить 
поверхность полотна скальпелем. Акку-
ратно, по миллиметру. Спешить здесь ни 
в коем случае нельзя. Хороший реставра-
тор – мастер на все руки: и физик, и химик, 
и плотник. А еще должен знать теорию 
живописи, историю искусств и обладать 
чувством вкуса, цвета и невероятной ин-
туицией. 

Николай Петрович не хвалил Мухта-
ра, но постепенно стал делегировать ему 
часть работ. Потом, перед самым отъез-
дом, сказал, что присмотрелся к нему и 
уверен, что может оставить на него свое 
дело. Это и было высшей похвалой и вы-
сокой степенью доверия для молодого 
реставратора.

Вспомнить о каких-то неформальных 
встречах с мастером у ученика не полу-
чилось – слишком велика была разница 
в возрасте, встречались они в основном 
только на своем рабочем месте. Но один 
эпизод всё же был. Вместе с товарищем 
Мухтар пришел к своему учителю в гости 
в краеведческий музей с бутылкой вина 
и нехитрой закуской. Однако прежде чем 
приступить к застолью, вино и провизия 
прошли контроль супруги Николая Петро-
вича, которая тщательно следила за его 
здоровьем. 

О ее трогательной заботе о муже вспо-
минает и Бакият Касимова, старший на-
учный сотрудник отдела ИЗО. А о самом 
Николае Петровиче она говорит только 
с восхищением и глубоким уважением к 
его таланту: «Когда он работал, я любила 
наблюдать за ним. Почти вся наша экспо-
зиция – это его работы, и когда я веду экс-
курсии, то всегда говорю, что именно бла-
годаря ему мы можем любоваться этими 
замечательными картинами». 

Память о человеке живет в его делах. 
А Николай Петрович Черемушкин сумел 
воспитать и своих продолжателей. И каж-
дый раз, проходя по залам дагестанских 
музеев, помним, что здесь живет труд пер-
вого дагестанского реставратора. 

Год со знаком плюс
Асият ГУСЕЙНОВА

Вот уже шесть лет при Централь-
ной библиотеке Каспийска функ-
ционирует клуб молодого па-
триота «Отечество» имени Героя 

России Магомеда Нурбагандова. Он был 
создан движением «Матери России» 
Республики Дагестан и библиотечной 
системой Каспийска при содействии го-
радминистрации, Каспийского местно-
го отделения партии «Единая Россия». 

В преддверии Нового года состоялось 
итоговое заседание клуба. Мероприятие 
прошло при поддержке депутата Народ-
ного собрания РД Заура Расулова. 

Организаторами было отмечено, что с 
2017 года ведется работа по сохранению 
в памяти людей подвигов, совершенных в 
разные периоды истории. 

Среди гостей были Суна Набиева, мать Ге-
роя России Энвера Набиева, Магомед Ари-
пов, председатель ДРОО «Координацион-
ный совет ветеранских организаций войны 

в Афганистане», член Общественной палаты 
РД, Мусашейх Салманов, председатель ДРО 
всероссийской общественной организации 
ветеранов «Боевое братство» и другие. 

С приветственной речью выступила ди-
ректор ЦБС им. Ф. Алиевой Мадина Теми-
рова, которая подробно рассказала о про-
водимых мероприятиях и поблагодарила 
активных участников.

Поприветствовал участников встречи и 
депутат Государственной Думы Российской 
Федерации Нурбаганд Нурбагандов, отме-
тив, что в 2023 году клуб проделал огром-
ную работу в деле воспитания подрастаю-
щего поколения.

Мероприятие началось с видеопрезен-
тации, наглядно продемонстрировавшей 
активность клуба в течение всего года.

Также в его рамках прозвучали стихи о 
неизвестном солдате в исполнении юных 
членов клуба «Отечество», музыкальные 
композиции в исполнении главного доку-
ментоведа военно-политического отдела 
Каспийской флотилии Марины Труниной 
и сотрудника пограничной службы Юлии 
Козловой.

Завершилось мероприятие награжде-
нием людей, внёсших свой вклад в воспи-
тание молодежи и работу клуба.

Вести с ковра
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